
ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
победителей исторической викторины
наградили в областном парламенте...          с.  3

В минувший четверг, 25 января, состоялось первое в этом году заседание 
южноуральского парламента. На старте законотворческого сезона депутаты 
рассмотрели 19 вопросов, в том числе приняли 11 законов. Основные из них 
касались поправок к региональному бюджету и налоговому законодательству, 
в частности льгот для импортозамещающих предприятий и социально ориен-
тированных некоммерческих организаций.

АлЕКсАНдР пАТРиТЕЕВ. фОТО дМиТРия КуТКиНА

На старте законотворческого сезона депутаты рассмотрели 
19 вопросов, в том числе приняли 11 законов.
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Необходимость принятия 
поправок к закону об област-
ном бюджете на 2024 год бы-
ло вызвано тем, что в декабре 
прошлого года Минфин Рос-

сии внес изменения в бюд-
жетную классификацию. Как 
отметил заместитель пред-
седателя Законодательного 
Собрания Юрий Карликанов, 

принятые на заседании изме-
нения не приведут к коррек-
тировке основных параме-
тров бюджета региона.

Льготная плата в один 
рубль за аренду земельных 
участков продлена для юж-
ноуральских предприятий, 
производящих импортозаме-
щающую продукцию.

Авторами законопроекта 
выступили депутаты област-
ного парламента олег Гербер, 
Алексей Денисенко, Евгений 
илле, Дмитрий Клеутин, Ва-
дим Ромасенко. Напомним, в 
2022 году губернатор Алексей 
Текслер вышел с инициати-
вой, установившей льготу на 
аренду участков для граждан 
РФ или российских юриди-
ческих лиц, работающих в 
сфере импортозамещения.

Кроме того, региональ-
ную льготу по налогу на 
имущество смогут получать 
социально ориентированные 
некоммерческие организа-
ции, в то же время они впра-
ве рассчитывать на иную 
имущественную поддержку. 
Поправки внесены главой 
региона.

Подводя итоги январского 
заседания, председатель За-
конодательного Собрания 
Олег Гербер поделился бли-
жайшими законотворчески-
ми планами депутатского 
корпуса.

— 2024 год в Россиийской 
Федерации объявлен пре-
зидентом Годом семьи. Безу-
словно, это значимое собы-
тие в жизни нашей страны 
и еще один шаг на пути к 
укреплению традиционных 
семейных ценностей, — под-
черкнул Олег Гербер. — Не-

сколько дней назад глава 
государства Владимир Путин 
подписал указ «О мерах под-
держки многодетных семей». 
В указе определен статус 
многодетной семьи — это 
семья, которая имеет трех и 
более детей. Этот статус при-
сваивается бессрочно. Также 
в документе перечислены все 
социальные гарантии много-
детным, предусмотренные 
как на федеральном, так и на 
региональном уровне. Не-
которые из них уже установ-
лены и действуют в нашем 
регионе. Сейчас депутатский 
корпус Законодательного 
Собрания совместно с гу-
бернатором Челябинской 
области и региональным 
правительством проработает 
областное социальное за-
конодательство на соответ-
ствие новым федеральным 
нормам.
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НОВОсТи

пО иНфОРМАции zs74.ru. фОТО ОлЕгА ТАТАРКиНА

РОМАН РудиН. фОТО ОлЕгА ТАТАРКиНА

пО иНфОРМАции zs74.ru.

ДАТА

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
во «Вконтакте».

ПоКоЛЕНиЕ

бЛАГо ТВоРи

политический клуб для молодежи 
начал работать в челябинске

Председатель комитета по 
социальной политике Сергей 
буяков ответил на вопросы 
студентов, в том числе рас-
сказал, какие законы в сфере 
молодежной политики начали 
действовать в 2023 году, а что 
запланировано на 2024 год. Он 
отметил, что в прошлом году 
депутатский корпус 
провел несколько 
внеочередных 
заседаний, 
на кото-
рых опе-
ративно 
б ы л и 
п р и -
н я т ы 
с о ц и -
а л ь н о 
значимые 
инициати-
вы, внесен-
ные губернатором 
Алексеем Текслером. Сре-
ди них — законы, связанные 
с дополнительными мера-
ми помощи для многодет-
ных семей, участников СВО, 
студентов и школьников.

— У нас очень активная и 
перспективная молодежь. Это 
позволяет с оптимизмом и уве-

ренностью смотреть в будущее. 
Они выходят с интересными 
проектами, идеями, иници-
ативами, — прокомментиро-
вал Сергей Буяков. — Хочется 
отметить, что молодежь стала 
больше интересоваться по-
литикой, общественной жиз-
нью, создает и реализует про-

екты на благо жителей 
Южного Урала.

В  п р о -
должение 

встречи 
депутат 
Елена 
Та р а -
с о в а 
р а с -
сказа-

ла ре-
б я т а м , 

как обезо-
пасить себя в 

социальных сетях. 
Дмитрий Клеутин по-

благодарил участников клу-
ба за организацию встречи, 
подчеркнул важность живого 
общения с молодежью. По 
его словам, идеи и новое ви-
дение прежних вопросов по-
зволят взглянуть на многое 
глазами молодого поколения.

В этот день, 80 лет назад, совет-
ские войска полностью освобо-
дили Ленинград от немецко-фа-
шистской блокады. 

По всей стране, равно как и 
в Челябинской области, прош-
ли мероприятия, посвященные 
этой дате. В памятной акции в 
своем округе принял участие 
депутат Законодательного Со-
брания Александр Решетников.

— Это огромная часть исто-
рии Великой Отечественной 
войны, города на Неве и всей 
России. Мужество ленинград-
цев и подвиг советских воинов, 
совершенный 80 лет назад, на-
всегда останутся в сердце каж-
дого жителя нашей страны, — 
сказал Александр Решетников.

На площадке клуба «Политика в деталях» будут обсуждаться 
молодежные инициативы, направленные на развитие Челябинской 
области. В открытии клуба приняли участие депутаты законода-
тельного Собрания Анатолий Еремин, Сергей буяков, Дмитрий 
Клеутин, Елена Тарасова.

27 января — день снятия блокады 
ленинграда
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«добро — как снежный ком»: акцию «снеговики-
добряки» поддержали депутаты областного парламента

В минувшую субботу в парке имени Гагарина в Челябинске 
собрались... снеговики. организаторы финального флешмоба 
традиционной благотворительной акции «Снеговики-добряки» 
наверняка могли бы поставить рекорд России по количеству 
и разнообразию снежных фигур.

Доброе начинание под-
держал губернатор Челя-
бинской области Алексей 
Текслер с семьей. Депутаты 
всех фракций Законода-

тельного Собрания также 
присоединились к благо-
творительной акции и пред-
ставили своего снеговика 
для финального флешмоба.

— Финал акции за несколь-
ко лет стал настоящим обще-
городским праздником, — по-
делился впечатлениями спикер 
регионального парламента 
олег Гербер. — На флешмоб 
приходят целыми коллекти-
вами, с друзьями и семьями. 
С азартом снеговиков лепят и 
дети, и взрослые. Пусть добро 
растет как снежный ком. Пусть 
сбываются детские мечты.

Доброе начинание поддержал глава региона 
Алексей Текслер. Присоединились к акции и депутаты.

Александр Решетников.
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Парламентская неделя
90 лЕТ чЕлябиНсКОй ОблАсТи

АлЕКсАНдР пАТРиТЕЕВ. фОТО дМиТРия КуТКиНА

В законодательном собрании состоялось награждение победителей 
викторины, которую региональный парламент проводил к 90-летию челя-
бинской области. В течение 12 дней жители разных уголков нашего реги-
она, всех возрастов и различных профессий, отвечали на вопросы, 
которые размещались на странице сообщества законодательного со-
брания в соцсети «ВКонтакте». 

В парламенте наградили победителей 
исторической викторины

исТОРия РЕгиОНА — 
эТО иНТЕРЕсНО

Видео с вопросами от из-
вестных южноуральцев по-
смотрели более 14 000 чело-
век. Свыше 160 подписчиков 
приняли участие в виктори-
не. Правильно на все 12 во-
просов ответили 22 человека. 
Среди них проводился отбор 
пяти победителей методом 
случайного выбора. 

— Когда у нас появилась 
идея проведения историче-
ской викторины, в первую 
очередь хотелось повысить 
интерес южноуральцев к 
истории родного края. На 
мой взгляд, это получилось, 
— заметил председатель За-
конодательного Собрания 
олег Гербер.

Он пожелал 
участникам 
и победи-
телям и 

дальше с такой же любоз-
нательностью относиться к 
своему региону, а еще заве-
рил, что областной парламент 
планирует и в будущем вы-
ступать инициатором таких 
проектов. Тем более что с 
90-летием региона в этом го-
ду совпал 30-летний юбилей 
самого Законодательного Со-
брания.

Назовем имена пяти побе-
дителей викторины: Елизаве-
та Корчагина, Елена Черепа-
нова, Мария Офман, Андрей 
Виноградов, Сергей Старцев. 
Каждый получил умную ко-
лонку «Яндекс» и уникальное 
издание о символике муни-
ципалитетов области.

Андрею Вино-
градову, электро-

монтеру 
ЧЭМК, 

понра-

вился формат идеи, когда шаг 
за шагом раскрывается исто-
рия региона: 

— Некоторые факты стали 
открытием: разведчик Исхак 
Ахмеров был уроженцем Че-
лябинской области!

Вопрос о разведчике за-
давал председатель комитета 
по экономической политике 
Евгений илле.

— Незадолго до записи 
вопроса мы открыли в Тро-
ицком филиале ЧелГУ ауди-
торию, стилизованную под 
времена деятельности Исхака 
Ахмерова. Он родился в Тро-
ицке, в моем округе, — сказал 
депутат.

Среди задававших вопросы 
помимо депутатов Законо-
дательного Собрания были 
директор Музея ЧТЗ Надежда 
Дида председатель областно-
го совета ветеранов Анатолий 
Сурков, директор Детской 
художественной школы ис-
кусств Челябинска Елена 
Бетехтина, директор Дома 
дружбы народов Челябин-
ской области Юлия Лапидус. 
Призы для викторины предо-
ставил вице-спикер Анатолий 
Еремин.

Слова благодарности про-
звучали и в адрес тех, кто под-
держал проведение виктори-
ны. Это в том числе архивная 
служба области.

А вы знаете? Все вопросы и ответы 
викторины к юбилею области

1  В результате разделения какого региона 17 января 1934 
года появилась Челябинская область?

(Уральская область)

2  Сменяя друг друга, регионом руководили 17 первых се-
кретарей Челябинского обкома коммунистической партии. В 
1991 году была установлена должность главы администрации. 
С какого года высшее должностное лицо стали называть гу-
бернатором?

(комиссия по подведению итогов конкурса приняла решение 
зачесть как правильные ответы 1996 год и 1997 год. В ряде кра-
еведческих изданий отмечается, что в 1996 году высшее долж-
ностное лицо Челябинской области стали называть губернато-
ром. Изменения в Устав области, в соответствии с которыми 
наименования глава администрации области и губернатор обла-
сти стали равнозначны, приняты Законодательным Собранием 
17 апреля 1997 года)

3  Границы Челябинской области после ее образования в 
1934 году неоднократно менялись. Но самые большие измене-
ния в административно-территориальном делении произош-
ли в 1943 году. Какой регион был составной частью Челябин-
ской области до 1943 года?

(курганская область)

4  В трудовой биографии Челябинской области есть два 
важных события: в 1956 и 1970 годах она была награждена ор-
денами Ленина. За какие заслуги Челябинская область была 
удостоена первого ордена Ленина? За что регион был награж-
ден вторым орденом?

(За успехи в освоении целинных и залежных земель, высокий 
урожай; за выполнение заданий пятилетнего плана по развитию 
народного хозяйства, и особенно отраслей тяжелой промышлен-
ности)

5  Это воинское формирование было создано по иници-
ативе и на средства жителей трех областей – Челябинской, 
Свердловской и Пермской. В 1943 году оно отправилось на 
фронт, участвовало в Курской битве, освобождении Украины, 
взятии Берлина и Праги.

(Уральский добровольческий танковый корпус)

6  Три города Челябинской области – Челябинск, Маг-
нитогорск и Златоуст удостоены этого почетного звания за 
особый вклад в достижение Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов.

(Город трудовой доблести)

7  Всемирно известный уроженец Симского завода, акаде-
мик Академии наук СССР, которого называют «отцом» совет-
ской атомной бомбы.

(Игорь Васильевич курчатов)

8  Советский разведчик, родившийся в Троицке. С 1935 
года находился на разведывательной работе в США, 
в 1942–1945 гг. руководил там советской агентурой.

(Исхак Абдулович Ахмеров)

9  Этот скульптор является автором многих известных па-
мятников в Челябинской области. Его произведения хранятся 
в фондах Государственной Третьяковской галереи, Русского 
музея, в галереях и музеях многих российских городов. Одна 
из улиц Челябинска названа в его честь.

(Лев Николаевич Головницкий)

10  Этот монумент будто встречает гостей Челябинска на 
въезде в город с южной стороны. Какие строки из произведе-
ния А.Твардовского выложены на постаменте?

(монумент «Сказ об Урале»; «Урал! Опорный край державы, 
ее добытчик и кузнец»)

11  Город в Челябинской области, одна часть которого 
находится в Европе, другая – в Азии. 

(Магнитогорск)

12  Челябинская область является одним из самых 
многонациональных регионов страны. На ее территории про-
живают представители 152 национальностей. Назовите три 
самые многочисленные.

(Русские, татары и башкиры)
Победители викторины получили 

заслуженные призы.
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РОЖдЕННыЕ НА юЖНОМ уРАлЕ

у каждого из нас есть своя малая 
родина, к которой мы испытываем осо-
бые чувства. это может быть город или 
районный центр, небольшой поселок 
или деревня, живем ли мы там сейчас 
или, в силу обстоятельств, оказались в 
другом месте, но все мы родом из дет-
ства. В этом номере открываем новую 
рубрику «Рожденные на южном урале», 
посвященную двум событиям: 90-летию 
челябинской области и 30-летнему юби-
лею законодательного собрания. В ней 
депутаты регионального парламента 
будут рассказывать о своей малой ро-
дине, и в первом материале вместе с 
депутатом Виталием пашиным мы от-
правляемся в поселок сосновка, отно-
сящийся к челябинскому городскому 
округу.

АлЕКсАНдР пАТРиТЕЕВ. фОТО ОлЕгА ТАТАРКиНА

Виталий пашин:

«ТАКАя ОНА, МОя 
сОсНОВКА» 

«Родительский дом — 
начало начал»

В доме на улице Коммуны с уди-
вительным видом на Шершневское 
водохранилище родители Виталия 
Пашина живут с 1978 года. Лев Алек-
сандрович — тракторист-механизатор, 
в январе ему исполнилось 70 лет, но он 
до сих пор продолжает трудиться. Алла 
Александровна многие годы работала 
в Сосновке парикмахером, и ее, без 
преувеличения, знает весь поселок. 
Сейчас она хранительница домашнего 
очага.

— В этом доме я и родился, — го-
ворит депутат. — Так получилось, что 
в тот день машина скорой помощи, 
спешившая на вызов, сломалась по до-
роге, но у нас в гостях как раз была моя 
двоюродная бабушка Валентина, она и 
приняла роды. 2024 год в России объ-
явлен Годом семьи, и лично для меня 
семья — это большая ценность. Это 
передается из поколения в поколение. 
Из детства помню, как мы собирались 
все вместе. Так же и сейчас: стараемся 
каждые выходные приезжать в роди-
тельский дом, собираемся за столом, 
общаемся. Каждый год вместе соби-
раем урожай в саду, а затем — ужин с 
домашними пельменями, сделанными 
мамой. Со старшим братом Владими-
ром любим рыбачить. Как многодет-
ный отец я и своих детей воспитываю в 

духе семейных ценностей.
У Виталия Пашина трое сыновей. 

Старший — Лев, названный так, ко-
нечно, в честь дедушки, занимается 
гимнастикой, имеет I взрослый разряд. 
Средний сын Семен делает успехи в 
спорте (дзюдо). Младший Илья тоже 
занимается дзюдо.

Рассказывая, депутат показывает 
фотографии на стене, при этом Алла 
Александровна с улыбкой замечает: 
«Это моя стена счастья: пятеро внуков, 
и все мальчишки, но недавно стала 
прабабушкой, правнучка у меня пока 
одна. Всеми горжусь».

Обращаем внимание на школьное 
фото, стоящее на полочке серванта, 
и, попрощавшись с хозяйкой дома, 
отправляемся в здешнюю школу, где 
учился Виталий Пашин.

со школьной скамьи

Филиал школы № 147 города Че-
лябинска был построен в Сосновке в 
середине 80-х. В течение 25 лет школу 
возглавляла Елена Попкова (учителем 
русского языка и литературы она про-
работала 55 лет), сегодня — сотрудник 
библиотеки. Бывший ученик спешит 
на встречу с бывшим директором, с 
ностальгией проходя по коридорам и 
иногда приоткрывая дверь в тот или 
иной класс: «Можно войти?». Сегод-

Виталий Пашин с мамой Аллой 
Александровной. «В этом доме и родился».

Родная школа, как дверь в мир 
знаний. «Можно войти?»
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РОЖдЕННыЕ НА юЖНОМ уРАлЕ

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
как поддерживают студенчество
в челябинской области...                с. 6

няшнему депутату больше всего из 
школьных предметов нравилась геоме-
трия, в первую очередь тем, что можно 
было доказывать разные утверждения, 
а еще история и физкультура (но об 
этом чуть позже). И вот наконец дверь 
в библиотеку и теплое приветствие.

— Конечно, сейчас наша библиотека 
выглядит современно, — отмечает Еле-
на Даниловна. — Если раньше здесь 
был только читальный зал, то теперь 
все иначе: книжный фонд постоянно 
пополняем, сейчас уже около 12 000 
книг.

— Сейчас читаю и перечитываю то, 
что прочитал в школьные годы. Чехова 
люблю, его обязательно нужно читать 
для пополнения словарного запаса, — 
акцентирует депутат и пробегает взгля-
дом по книжным полкам.

— Каким Виталий Львович был 
учеником? — интересуемся у Елены 
Даниловны.

— Его главная черта — уважение к 
своей семье, к старшим, — вспоминает 
собеседница. — Если человек уважает 
своих родителей, которые прививают 
это чувство и к окружающим, то вокруг 
него складывается особая атмосфера. 
Это человек, который не может оскор-
бить другого, никогда не подведет. 
Этим Виталий и отличался в школе. И 
это помогало ему в учебе. Думаю, и те-
перь помогает во взрослой жизни. 

Родной школе депутат оказывает 
внимание на постоянной основе, в 
этом вопросе взаимодействует с мест-
ными, городскими и региональными 
властями. Образовательное учрежде-
ние строилось по нетиповому, ленин-
градскому, проекту, из-за чего прежде в 
зимние периоды здесь было достаточ-
но холодно. Но последние годы школа 
попала в ряд программ, и, например, 
удалось капитально отремонтировать 
кровлю — это потребовало больших 
финансовых вложений. Пришел в 
школу и областной проект «Теплое ок-
но», в рамках которого старые деревян-
ные окна постепенно меняют на совре-
менные стеклопакеты. Ждет перемен 
школьный спортивный зал.

— В ближайшее время ожидаем вы-
деления денег на ремонт спортзала, 
благодаря поддержке губернатора и 
Законодательного Собрания, — под-
черкивает Виталий Пашин.

Из библиотеки отправляемся туда, 
где, помимо общих уроков физкульту-
ры, проходят и занятия по дзюдо.

«Кто — на улицу,  
а мы — в спортзал»

Хоть в школе Виталий Пашин и был 
капитаном баскетбольной команды, 
занимавшей, к слову, непоследние ме-
ста, дзюдо для него — на первом месте. 
Поэтому из одной школы отправля-
емся в другую, ДЮСШ «Локомотив», 
которую в середине 90-х открыл в 
поселке известный дзюдоист Андрей 
Шарабайко.

— Любовь к спорту мне привил 
именно Андрей Дмитриевич, я начал 
заниматься с шести-семи лет и по се-
годняшний день посвящаю этому виду 
спорта свободное время, — признается 
депутат. — Да, кто-то пропадал на ули-

це, а мы шли в спортзал тренироваться.
У этого места большая история. Уже 

не первое поколение ребят здесь зани-
мается, и желающих все больше. При-
езжают из соседних поселков, потому 
что здесь, как говорят многие, особая 
атмосфера, дух дзюдо.

— В этом помещении раньше был 
детский сад, который перенесли в дру-
гое место, а мы здесь своими силами 
делали ремонт, переоборудовали по-
мещение, — окидывает взглядом свои 
спортивные пенаты Виталий Пашин. 
— Сейчас стараемся поддерживать 
помещение в надлежащем виде. Это 
доброе нужное дело.

Места притяжения

Своими руками Виталий Пашин 
с местными мальчишками помогал 
(конечно, чем мог) возрождаться 
старому храму Сосновки, которому на-
считывается более 100 лет. Сейчас это 
памятник архитектуры, впрочем, храм 
действующий. В период СССР в нем 
располагалась школа бухгалтеров. 

— В середине 90-х сюда приехал 
отец Николай, положив новое начало. 
Как-то он, заметив нас, попросил по-
мочь навести порядок. Многие жители 
тогда тоже откликнулись, и, как гово-
рится, — всем миром, — вспоминает 
депутат. — Сегодня рядом со старым 
строится новый храм и снова всем ми-
ром — большой, красивый получается. 
С нетерпением ждем, когда откроется. 
Стоит вопрос по отоплению, но насто-
ятель отец Сергий говорит, что эта ра-
бота в планах, к следующей зиме будет 
уже тепло. Это важно, потому что для 
сосновчан это тоже место притяжения. 
Колокола здесь звучат на всю округу, 
особенно удивительно в воскресное 
утро, когда еще стоит тишина. Такая 
она, моя Сосновка.

В двух шагах от храма есть еще одно 
такое символичное для Сосновки ме-
сто — памятник Юному казаку.

— Мы его открыли лет 10 назад 
вместе с казаками и жителями посел-
ка. Говорят, это единственный такой 
памятник на Урале. Вообще, Сосновка 
— это станица, которая была подарена 
казакам императрицей Екатериной за 
успешные действия в битве за Керчь. 
Потомки тех героев помнят и чтут тра-
диции, — не без гордости добавляет 
депутат.

что дала малая родина?

По словам Виталия Пашина, то, 
как сейчас в Сосновке и как было в го-
ды его детства, конечно, небо и земля: 
ведется благоустройство, появляются 
дворовые площадки для занятий спор-
том, стало уютнее. 

— На фоне всей области и мой род-
ной поселок развивается. Губернатор 
Алексей Текслер в курсе всего, что 
делается в регионе, были к нему об-
ращения и от сосновцев, по которым 
принимались положительные реше-
ния. В свою очередь и я, как депутат, 
стараюсь помогать родному поселку, 
— говорит герой сегодняшнего репор-
тажа. — Для меня малая родина — это 
место притяжения, место воспомина-

ний, место силы, которую я 
черпаю, приезжая сюда. Оно 
дает мне уверенность в буду-
щем.

Бывший ученик  и бывший директор 
школы в библиотеке.

В школе Виталий Пашин был капитаном 
баскетбольной команды, но дзюдо для него  — 
всегда на первом месте.

С местными мальчишками помогали возрождаться 
старому храму, теперь всем миром строят новый.

Депутат Законодательного Собрания 
знает, чем живет родной поселок.
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иНфОгРАфиКА

после подписания в 1755 году императрицей Елизаветой петровной 
указа об учреждении Московского университета Татьянин день сначала 
праздновали как день рождения учебного заведения, а позднее он стал 
ассоциироваться со всем российским студенчеством. с 2005 года этот 
день в России отмечается официально. сегодня в челябинской области 
по инициативе главы региона действует целый ряд законов по поддержке 
студентов. доступно о них — в нашей инфографике.

фОТО людМилы КОВАлЕВОй, дМиТРия КуТКиНА, ОлЕгА КАРгАпОлОВА

Конкурс молодежных проектов:
с 2008 года Законодательное Собрание проводит 

конкурс «Челябинская область — это мы!» в номи-
нациях: «Лучший социальный проект», «Лучший 
законопроект», «Лучший бизнес-проект», «Лучший 
научно-исследовательский проект» и других.

Для участников конкурса учреждены премии:
 1 место — 30 000 рублей;
 2 место — 24 000 рублей;
 3 место — 21 000 рублей.

КАК В РЕгиОНЕ пОддЕРЖиВАюТ 
сТудЕНчЕсТВО

студентам из семей участников сВО 
предоставляется:

стипендии законодательного 
собрания:

за особые успехи в учебе, научной деятельности и 
активное участие в общественной жизни ежегодно 
вручаются стипендии областного парламента:

 15 аспирантам по 20 000 рублей;
 55 студентам вузов по 15 000 рублей;
 115 студентам, обучающимся по программам 

подготовки специалистов среднего звена и квалифи-
цированных рабочих, по  12 000 рублей.

премия парламента в сфере 
молодежной политики:

за активное участие в реализации государственной 
молодежной политики, программ социально-эконо-
мического развития Челябинской области, социаль-
ных и благотворительных проектов (Законодательное 
Собрание ежегодно вручает 70 премий по 25 000 
рублей).

 компенсация расходов 
на оплату обучения в раз-
мере более 70 000 рублей за 
учебный год (членам семей 
участников СВО, не достиг-
шим возраста 24 лет);

 ежемесячная выплата 
в размере 18 700 рублей 
предоставляется членам се-
мей мобилизованных или 
иных участников СВО, не 
достигшим возраста 24 лет, 
если они впервые получают 
среднее профессиональное 
образование очно за счет 
средств областного бюджета.

студентам из многодетных семей:
компенсация 20% (до 14 010 рублей) от опла-

ты обучения (для студентов до 23 лет из много-
детных семей, обучающихся очно по програм-
мам среднего профобразования).

льготный проезд:
круглогодичное предоставление льготы в виде 

50-процентной скидки от действующих тарифов на 
проезд в пригородных поездах для школьников, сту-
дентов колледжей и вузов, обучающихся очно.

Выплаты студентам-медикам:

 1000 рублей ежемесячно в течение 
учебного года (с 1 сентября по 30 июня) 
предоставляется гражданам РФ, обуча-
ющимся по программам специалитета и 
заключившим договор о целевом обучении 
с министерством здравоохранения Челя-
бинской области;

 1000 рублей ежемесячно в течение 
учебного года — гражданам РФ, обуча-
ющимся по программам среднего про-
фобразования и заключившим договор о 
целевом обучении с министерством здраво-
охранения Челябинской области;

 3000 рублей ежемесячно в течение 
учебного года — гражданам РФ, обуча-
ющимся по программам ординатуры и за-

ключившим договор о целевом обучении с 
министерством здравоохранения Челябин-
ской области.
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К 30-лЕТию пАРлАМЕНТА ОблАсТи

В XIX век челябинск вступил как уездный городок. Русский писатель Василий Жуковский, 
бывший здесь проездом в 1837 году, записал свои впечатления: «челябинск — бедный горо-
дишко». На самом ли деле это так? посмотрим, чем же располагал город в то время. историк, 
основатель челябинского архива Николай Михайлович чернавский в своем очерке «челябинск 
в его прошлом» подробно это описывает.

ЕлЕНА РОхАцЕВич, ВЕдущий АРхЕОгРАф ОгАчО. фОТО пРЕдОсТАВлЕНы ОгАчО

сОВМЕсТНый 
спЕцпРОЕКТ

«парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
челябинской области.

«бедный городишко»

По штату Челябе положены были: 
городничий, уездный суд, казначей-
ство, нижний земский суд, уездный 
землемер и доктор с лекарем. Чины VIII 
класса (городничий и уездный судья), а 
также доктор с землемером, получали 
по 300 рублей в год, чины IX класса 
(казначей и земский исправник) — по 
250 рублей, чины X класса (секретари 
обоих судов и дворянские заседатели) 
— по 200 рублей. Всего по штату на 
присутственные места и должностных 
лиц отпускалось от казны 4964 рубля в 
год. Магистрат и дума содержались за 
счет городских средств. 

Городской доход, к примеру в 1809 
году достиг 6287 рублей, в 1811 году — 
6700 рублей; в те же годы расход был 
всего 1785 и 2849 рублей соответствен-
но. Самой крупной статьей дохода слу-
жили сборы с иногородних купцов (от 
2,5 до 3,5 тысячи рублей); проценты по 
ссуде на капитал: в 1809 году — 748 ру-
блей и в 1811 году — 1265 рублей. С 1801 
года в доход города поступали также 
отчисления от питейного дохода: в 1809 
году — 335 рублей и в 1811 году — 561 
рубль, а с 1815 года в доход города опре-
делена постоянная сумма — 300 рублей.

Основное занятие жителей — ку-
старный промысел, торговля и земле-
делие. К середине века в городе были: 
богадельня, школа церковная, женское 
училище, женская прогимназия, духов-
ное правление, один из богатейших мо-
настырей, гостиный двор, купеческие 
лавки, городской общественный банк, 

почта с ямщиками и лошадьми; из про-
мышленности — скотобойни, масло-
бойни, четыре мыловарни, пять коже-
венных заведений, четыре салотопни, 
пять кирпичных сараев и 14 кузниц. 
Город устраивал три ярмарки в год.

Словом, это был типичный тихий 
городок в глубине страны, вдалеке от 
магистральных дорог, и из-за изолиро-
ванности никто не нарушал его разме-
ренной жизни. 

Как работала дума

В Челябинске, как и везде, городская 
дума действовала на основании «Грамо-
ты на права и выгоды городам Россий-
ской империи» от 21 апреля 1785 года. 
С сентября 1802 года дума подчинялась 
Министерству внутренних дел. Приве-
дем несколько документов архива о ее 
деятельности.

2 июля 1801 года думцы выбирали 
делегата для участия в коронации Алек-
сандра I. Решили направить в столицу 
купца Якова Смолина, а в помощники 
ему назначили Никифора Елисеева. 
Расходы на поездку дума определила в 
300 рублей из общественных средств. 

Одно из заседаний думы в 1812 году 
посвятили взиманию денег в доход го-
родов Челябинска и Троицка с питей-
ных заведений. Деньги должны были 
доставить в думу. Так как город начал 
развиваться как торговый, то более все-
го дума решала вопросы торговли.

Так, в октябре 1820 года дума поста-
новила устроить на западной стороне 
торговой площади 35 прочных балага-
нов как для сдачи их на время ярмарок, 
так и для мелочной торговли. В январе 
1853 года дума определила 22 обще-
ственные лавки сломать и устроить 
взамен их более прочные, в виде одного 
деревянного корпуса (по примеру дру-
гих городов), на что употребить 3000 
рублей (из 12 246 рублей запасного ка-
питала).

В то же время дума уделяла внима-
ние социальным вопросам. В 1830 году 
открыто Духовное училище для обуче-
ния детей духовенства Челябинского, 
Троицкого и Верхнеуральского уездов; 
в 1833 году торжественно открыто уезд-
ное училище, в 1839-м — приходское 
училище, выделенное в самостоятель-
ную школу из приготовительных клас-
сов при уездном училище; в 1842 году 
открыто казачье училище. Раньше, еще 
в 1822 году открыт небольшой лазарет, 
вскоре появилась и го-
родская больница. 
До 1837 года у 
города было 
одно клад-
бище, но 
в этом 
же году 
устро-
ено за 
рекой и 
второе. 

8 ноября 
1838 года глас-
ными думы утверж-
ден новый план города. 
Распланировка по нему кварталов и 
дворов произведена уже в 1852 году. Ду-
ма оплачивала отходящие под улицы и 
площади участки земли особой платой, 
в зависимости от их расположения, тем 
самым поощрялся перенос старых до-
мов, расположенных не по плану. 

В компетенцию думы входили во-
просы взимания казенных податных 
налогов, переписи податного населе-
ния, строительства мостов через реку 
Миасс, которые периодически сносило 
весенним ледоходом. Дума также ут-
верждала в должности гильдейских и 
цеховых старшин, назначала винных 
сидельцев в питейные дома, участвова-
ла в рекрутских наборах. Подавляющее 
большинство дел дума вела, подчи-
няясь распоряжениям вышестоящих 
властей.

Кто управлял городом

Особенно часто среди городских го-
лов Челябинска встречаются фамилии 
Мотовиловых, Ахматовых, Смолиных, 
Шиховых, Колбиных, Боровинских, 
Покровских, Фотеевых, Ильиных. Это 
были очень активные люди, обще-
ственные деятели. Некоторые из них 
выбирались не на один срок и немало 
сделали для города по благоустройству 
и финансированию.

Например, городской голова Андрей 
Гордеевич Бороздин (1800 — 1802 гг.) 
увековечил в документах свое правле-
ние тем, что поднял очень актуальный 
вопрос о привлечении к ответствен-
ности челябинских домовладельцев, 
которые с целью ухода от налогов 
разбирали свои дома и перевозили их 
в сельскую местность. Челябинское го-
родское общество за службу наградило 
Бороздина похвальным листом.

Другой городской голова — Максим 
Сидорович Ахматов (1809 — 1812 гг.), 
один из богатейших людей Челябин-
ска, запомнился тем, что своими не-
малыми капиталами распоряжался с 
пользой не только для себя, но и для 
общества.

Так, в основном на его деньги была 
построена каменная Свято-Троицкая 
церковь в Заречье, в 1832 году куплены 
для нее колокола. А в 1823-м Ахматов 
пожертвовал 800 рублей на покупку 
дома для размещения лазарета. В 1828 
году этот лазарет был преобразован в 
больницу, от которой ведет свою исто-

рию современная городская 
клиническая больница 

№ 1. В знак при-
знательности 

за такое по-
жертвование 
городское 
общество 
освободило 
дом Ахмато-

ва на вечное 
время от воин-

ского постоя. 
Еще один город-

ской голова, купец Яков 
Иванович Смолин (1812 — 1814 

гг.), прославился тем, что организо-
вал среди челябинцев сбор средств на 
нужды армии во время Отечественной 
войны 1812 года. А также принимал де-
ятельное участие в рекрутском наборе.

В архивных документах, касающих-
ся заседаний городской шестигласной 
думы, упомянуты и имена гласных: от 
обывателей — Василий Ефтюгин, от 
гильдии — Егор Попов, от цеховых — 
Иван Чебыкин, от казаков — Василий 
Медведев, а также Абрам Смолин, 
Петр Мотовилов, Иван Семеин, Гри-
горий Елисеев, Акинфий Плотников, 
Николай Крашенинников и другие. 
Многие из них достойны отдельного 
рассказа. 

Шестигласная дума действовала до 
1870 года — до принятия нового Горо-
дового положения в России.

цифРА

составляло население 
челябинска к середине XIX века, 
из них 3035 – мужчины, 
2827 –  женщины.

5862  
ЖиТЕля 

Реконструкция каморы 
Челябинской шестигласной думы.

часть 2

уЕздНый 
гОРОд
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СКАНВоРД ответы

«НАучились слышАТь                          
и слушАТь людЕй»
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— Вячеслав Николаевич, 
какие законы, в работе над ко-
торыми вы принимали участие, 
считаете наиболее знаковыми? 

— В первые годы работы 
областной Думы были заложе-
ны базовые для государствен-
ной системы региона законо-
проекты: о выборах в законо-
дательный орган, о выборах 
губернатора, о референдуме, о 
системе управления областью 
и другие. Тогда же у нашего 
региона появился свой Устав. 
Текст документа заслужил вы-
сокую оценку Администрации 
Президента России, НИИ 
Генеральной прокуратуры РФ. 
Депутаты закрепили в Уставе 
конституционный принцип 
разделения и выборности всех 
ветвей власти, хотя имелись и 
иные предложения (в частно-
сти, избирать губернатора на 
заседании законодательного 
органа или вообще упразднить 
этот пост, создав областное 
правительство). 

— Чем вам запомнилась пар-
ламентская деятельность?

— Весной 1995 года состо-
ялась моя встреча с премьер-
министром России Виктором 
Черномырдиным по вопросам 
привлечения нашей области к 
реализации федеральной про-
граммы восстановления Че-
ченской Республики. Тогда же 
я пригласил Виктора Степано-
вича посетить нашу область. 
Тем же летом он прибыл на 
Южный Урал. В Магнитогор-
ске прошло расширенное со-
вещание руководителей круп-

Сегодня Вячеслав Николаевич Скворцов 
является председателем Общественного 
совета при правительстве Челябинской 
области, председателем комиссии 
Общественной палаты Челябинской 
области по социальной политике, охране 
здоровья граждан. Он почетный гражданин 
Челябинской области, почетный депутат 
Законодательного Собрания, почетный член 
Союза промышленников  
и предпринимателей области, председатель 
ЧОО Общероссийского общественно-
государственного Фонда защиты детей  
и ЧОО Российского детского фонда, член-
корреспондент Академии гуманитарных наук.

нейших промышленных пред-
приятий региона. Депутаты 
областной Думы выступили по 
проблемам налогообложения 
предприятий металлургиче-
ского комплекса. После сове-
щания у нас состоялся разго-
вор, касающийся конкретного 
отношения федерального цен-
тра к нашей области. Была до-
стигнута договоренность о вы-
делении Челябинской области 
трансфертов из федерального 
бюджета, а также плановых 
средств в рамках федеральных 
программ. Позитивные резуль-
таты визита премьер-министра 
стали заметны к середине лета.

— Какой жизненный опыт 
дала работа в законодательном 
Собрании? 

— Депутаты Челябинской 
областной Думы научились 
преодолевать возникающие 
конфликты в любых вопро-

сах. А причин для них в тот 
сложный период было немало. 
В начале 1990-х годов жители 
области нередко выходили на 
митинги. Мы все научились 
слышать и слушать людей.

Впервые в истории России 
у нас в регионе была создана 
первая Общественная палата 
области. Она заседала еже-
недельно. Получилось нала-
дить хороший диалог власти 
и общества. Этот диалог стал 
традицией в работе органов 
власти Челябинской области.Ф
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Чтобы узнавать новости  
раньше всех, подписывайтесь 

на наш телеграм-канал.


